

Día de la Inteligencia Artificial en tu colegio: una oportunidad para reflexionar y crear

Presentación de la convocatoria

Durante años, hablar de tecnología en los establecimientos educativos se ha limitado, en muchos casos, a la entrega de dispositivos o a la mejora de la conectividad. Sin embargo, en Computadores para Educar, en articulación con nuestras entidades aliadas, hemos aprendido en el transcurso del tiempo que dotar no es suficiente.

Lo que realmente transforma la educación no son los dispositivos o equipos tecnológicos, sino las iniciativas que les dan sentido, las preguntas que movilizan a estudiantes y docentes, y el propósito pedagógico que impulsa su uso. La tecnología cobra verdadero valor cuando se convierte en una herramienta viva para aprender, crear y transformar realidades en los territorios.

La transformación educativa en Colombia requiere integrar de manera crítica, ética y creativa las tecnologías emergentes en los procesos de enseñanza y aprendizaje. Entre ellas, la inteligencia artificial (IA) no solo representa una herramienta innovadora, sino también un desafío pedagógico y cultural que demanda nuevas formas de enseñar, aprender y construir ciudadanía.

El Día de la Inteligencia Artificial en tu colegio, surge como una movilización nacional que articula la formación docente, el trabajo en aula y la reflexión colectiva en torno a la IA en educación. Esta iniciativa es liderada por Computadores para Educar (CPE), junto con el Ministerio de Educación (MinEducación) y el Ministerio de Tecnologías de la Información y las Comunicaciones (MinTIC), y cuenta con el apoyo del Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT, por sus siglas en inglés), UNESCO y la organización internacional Day of AI (DoAI), instituciones comprometidas con una educación pertinente y transformadora.

Con esta convocatoria se busca consolidar una estrategia pedagógica nacional que permita a docentes, estudiantes, familias y directivos docentes explorar el potencial de la IA para resolver problemas reales, fortalecer el pensamiento crítico y ético, y construir proyectos que respondan a los retos de sus territorios y comunidades. De la misma forma promueve la apropiación crítica de las tecnologías emergentes, el fortalecimiento de capacidades docentes y estudiantiles, y la construcción de una educación más inclusiva, innovadora y conectada con los retos de la era digital.

Su propósito principal es fortalecer las capacidades pedagógicas de las y los docentes colombianos e impulsar procesos educativos que integren la IA como herramienta significativa para el aprendizaje, la reflexión crítica y la creación colectiva. Se trata de una estrategia integral que combina formación profesional docente, acompañamiento pedagógico y una jornada nacional de movilización educativa, bajo el principio de que la IA debe estar al servicio del desarrollo humano y la equidad.

La convocatoria contempla dos modalidades complementarias:

- **Modalidad 1: formación guiada.**
- **Modalidad 2: formación autoguiada.**

Ambas modalidades convergen en la jornada nacional de reflexión pedagógica en el **Día de la IA**, un espacio para la visibilización, reflexión y apropiación crítica de la inteligencia artificial como parte de los desafíos y oportunidades del presente.

Más que un evento, el **Día de la IA** es el punto de partida para un movimiento educativo que pone la tecnología al servicio de la vida, la equidad y el aprendizaje significativo.

Objeto de la Convocatoria

La convocatoria nacional del Día de la Inteligencia Artificial en establecimientos educativos tiene como objetivo impulsar la alfabetización en inteligencia artificial en el sistema educativo colombiano, a través de procesos de formación docente, apropiación pedagógica y movilización institucional.

Esta convocatoria busca que la comunidad educativa, en especial docentes, directivos docentes y estudiantes, reconozcan la IA como una oportunidad para fortalecer competencias del siglo XXI, fomentar la reflexión ética, promover la innovación educativa y crear proyectos significativos que respondan a las necesidades de sus contextos escolares y territoriales.

Descripción de las modalidades de participación:

Modalidad 1. Formación guiada

En esta modalidad participarán 2000 docentes de establecimientos educativos oficiales seleccionados a nivel nacional, quienes vivirán una experiencia de formación innovadora liderada por expertos del Day of AI, organización afiliada al Instituto Tecnológico de Massachusetts, especializados en inteligencia artificial aplicada a la educación.

La formación se desarrollará a través de dos líneas complementarias:

- **Presencial**, en ciudades estratégicas.
- **Territorial**, mediante acompañamiento por parte de mentores de CPE.

Cada establecimiento educativo oficial podrá postular a máximo dos (2) docentes, de cualquier área del conocimiento, quienes asumirán el rol de embajadores de la educación con IA en su institución. Su labor consistirá en liderar procesos pedagógicos que integren la inteligencia

artificial de forma crítica, ética y contextualizada, así como en replicar la formación recibida dentro de su establecimiento educativo.

Criterios de selección

Las y los docentes serán seleccionados con base en los siguientes criterios:

- Ser líderes en el uso de la IA en el ámbito educativo, demostrando compromiso, conocimiento e interés en su aplicación pedagógica.
- Presentar carta de compromiso en la que manifiesten su disposición para liderar la jornada nacional del Día de la IA en su establecimiento y replicar la formación con su comunidad educativa. Enlace: [Carta de compromiso](#)
- Contar con el aval del rector o directivo docente.

Criterios para la identificación de beneficiarios en caso de empate

Se priorizarán los siguientes aspectos:

- Establecimientos educativos con más de una sede rural.
- Establecimientos educativos focalizados en la Estrategia Nacional de Formación Integral.
- Sedes educativas con una matrícula étnica superior al 50 %.
- Establecimientos educativos líderes en innovación educativa con uso de tecnología (demostrable a través de certificaciones de reconocimientos los últimos tres años).
- Orden de inscripción a través del formulario en línea.

Línea 1, presencial: 900 participantes

De esta línea serán beneficiados 900 participantes, quienes asistirán a la sesión presencial de seis horas de duración, con formadores del Day of AI, que se realizarán en cinco ciudades estratégicas: Bogotá, Pereira, Santa Marta, Pasto y Bucaramanga.

Los participantes tendrán cubiertos los gastos de desplazamiento, alojamiento y alimentación por Computadores para Educar y sus entidades aliadas.

Línea 2, territorial: 1100 docentes

Los 1100 docentes restantes recibirán formación, mediante una estrategia de acompañamiento liderada por mentores de CPE, previamente formados por los expertos del Day of AI.

Beneficios

Todos los participantes, sin importar la línea, contarán con los siguientes beneficios:



- Una ruta de navegación formativa con contenidos adaptados al sistema educativo colombiano.
- Guías pedagógicas contextualizadas.
- Acompañamiento durante un mes para el desarrollo de proyectos escolares que integren IA en sus procesos escolares.
- Participación en redes y comunidades derivadas de la estrategia.

Esta modalidad busca no solo formar a los docentes, sino también consolidar comunidades de práctica que promuevan el uso transformador de la inteligencia artificial en los procesos educativos del país.

Modalidad 2. Autoguiada

Está dirigida a todos los establecimientos educativos oficiales del país que cuenten con conectividad, interesados en desarrollar una jornada pedagógica de reflexión sobre la inteligencia artificial, en el marco del Día Nacional de la IA en Colombia, el próximo 2 de octubre de 2025.

Las instituciones inscritas recibirán:

- Orientaciones generales para el diseño e implementación de la jornada.
- Recursos educativos abiertos¹ y guías descargables.
- Acceso a contenidos pedagógicos diseñados por Day of AI, adaptados al contexto colombiano.

Esta ruta promueve la autonomía institucional, permitiendo que cada establecimiento educativo organice su jornada de manera flexible, creativa y situada, según su contexto y condiciones locales.

Beneficios

Todos los establecimientos participantes tendrán la oportunidad de visibilizar sus iniciativas escolares con uso pedagógico de la IA, tanto en el marco de la jornada nacional como a través de la estrategia de difusión que será desplegada en medios y redes sociales de los organizadores.

Las iniciativas con mayor impacto e interacción en redes sociales serán consideradas para participar en el evento central del Día de la IA, que se realizará en la ciudad de Manizales, en la fecha establecida. Para esta actividad, se seleccionarán diez delegaciones de establecimientos educativos, cada una conformada por cinco personas, quienes representarán a sus comunidades educativas y compartirán sus experiencias en este espacio nacional de encuentro e inspiración.

1 Materiales de aprendizaje, enseñanza e investigación de dominio público y bajo licencias abiertas, permitiendo su uso, adaptación y distribución gratuita.

Fases del proceso

La convocatoria se desarrollará a través de siete fases sucesivas, que permitirán la articulación entre los actores institucionales, el fortalecimiento de capacidades pedagógicas y la visibilización nacional del trabajo realizado en los territorios.



A continuación, se describen en detalle:

Fase 1. Lanzamiento y divulgación nacional

Esta primera fase marca el inicio del proceso y tiene como objetivo dar a conocer la convocatoria en todo el país. Se realizará una campaña de divulgación a través de los canales oficiales de Computadores para Educar y entidades aliadas.

Durante esta fase se presentarán los objetivos, modalidades de participación, criterios de selección, cronograma general y beneficios para los establecimientos educativos.

Fase 2. Inscripción de establecimientos educativos

Los establecimientos interesados deberán registrarse oficialmente a través del formulario en línea habilitado para la convocatoria.

En esta fase, cada establecimiento educativo deberá:

- Designar a sus docentes embajador(es) (máximo 2) de la IA, diligenciar su perfil e información.

- Adjuntar escaneada la carta de compromiso firmada por el directivo docente o directivo rural.
- Especificar si participará en la modalidad 1 (formación guiada) o en la modalidad 2 (autoguiada).

[Ingrese al formulario de inscripción:](#)

Fase 3. Verificación y selección de participantes

Una vez finalizado el periodo de inscripciones, se realizará un proceso riguroso de verificación y análisis de las postulaciones recibidas.

Para la modalidad 1, se aplicarán los criterios de selección definidos (liderazgo docente, aval institucional, compromiso) y, en caso de empate, se priorizarán los establecimientos educativos con los criterios de desempate ya anunciados.

Al cierre de esta fase, se asignarán los 2000 cupos de la formación guiada, distribuidos entre las líneas presencial y territorial.

Fase 4. Publicación de resultados oficiales

Se publicará a través de los canales oficiales institucionales el listado de:

- Docentes de los establecimientos educativos seleccionados para la modalidad 1, incluyendo su modalidad asignada.
- Establecimientos inscritos en modalidad 2, quienes recibirán acceso a los recursos educativos abiertos y el material para su jornada pedagógica sobre la IA.

Fase 5. Formación

Los docentes de la modalidad 1 serán convocados para participar de la jornada de formación durante un día, en modalidad presencial, durante los meses de agosto y septiembre en las ciudades definidas.

Los docentes de la modalidad 2 realizarán el proceso autoguiado de formación a través del material descargable.

Fase 6. Jornada Nacional del Día de la IA, 2 de octubre de 2025

Esta fase contempla el desarrollo de la jornada de la inteligencia artificial en cada establecimiento educativo y la divulgación y difusión de los proyectos realizados sobre el uso de la IA en cada contexto escolar.

Fase 7. Visibilización y selección de experiencias destacadas

Todas las instituciones participantes organizarán el 2 de octubre de 2025 una jornada pedagógica dedicada a la inteligencia artificial, con estudiantes, docentes, familias y comunidad educativa.

Se espera que sea un día de:

- Reflexión crítica.
- Socialización de aprendizajes.
- Visibilización de experiencias pedagógicas con IA.

Las experiencias más significativas serán difundidas en redes sociales, medios aliados y espacios institucionales.

Las diez iniciativas con mayor interacción y valor pedagógico serán invitadas al evento nacional de cierre en Manizales.

Cronograma detallado de la convocatoria

A continuación, se presenta el cronograma consolidado de las actividades clave para la presente convocatoria, integrando las fechas relevantes para ambas modalidades de participación.

Actividad	Fecha
Lanzamiento de la convocatoria	2 de agosto de 2025
Cierre de inscripción	6 de agosto de 2025
Identificación de establecimientos beneficiados	8 de agosto de 2025
Jornadas de formación y acompañamiento	A partir del 11 de agosto
Jornada del Día de la IA	2 de octubre de 2025